
 УКАЗ
Главы Кабардино-Балкарской Республики

О внесении изменений в Указ Главы Кабардино-Балкарской 
Республики от 18 марта 2020 г. №19-УГ «О введении 

на территории Кабардино-Балкарской Республики режима 
повышенной готовности и принятии дополнительных мер 

по предотвращению распространения 
новой коронавирусной инфекции (2019-nCoV)»

город Нальчик, 19 марта 2021 года, №27УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики К. КОКОВ

1. Внести в Указ Главы Кабардино-Балкарской Республики от 18 мар-
та 2020 г. №19-УГ «О введении на территории Кабардино-Балкарской 
Республики режима повышенной готовности и принятии дополнитель-
ных мер по предотвращению распространения новой коронавирусной 
инфекции (2019-nCoV)» следующие изменения:

а) в подпункте «а» пункта 2.6:
слова «граждан в возрасте» заменить словами «не осуществляющих 

трудовую деятельность или деятельность по гражданско-правовому 
договору граждан в возрасте»;

после слов «Данное ограничение» дополнить словами «в отношении 
осуществляющих трудовую деятельность лиц»;

после слов «по 21 марта 2021 г.» дополнить словами «, с 22 марта 
2021 г. по 31 марта 2021 г.»;

слова «на руководителей и работников организаций и органов власти, 
чье нахождение на рабочем месте является критически важным для 
обеспечения их функционирования, работников здравоохранения, а 
также» исключить;

б) абзацы пятый и шестой пункта 2.8 признать утратившими силу;
в) абзац восьмой пункта 5 изложить в следующей редакции:
«осуществлять в приоритетном порядке перевод работников в 

возрасте старше 65 лет, а также имеющих заболевания, указанные в 
перечне заболеваний, требующих соблюдения режима самоизоляции 
(приложение № 2), на дистанционную работу в соответствии с трудовым 
законодательством Российской Федерации.».

2. Настоящий Указ вступает в силу с 1 апреля 2021 г., за исключением 
положения абзаца четвёртого подпункта «а» пункта 1, вступающего в 
силу на следующий день после дня официального опубликования на-
стоящего Указа.
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

 КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ ЗАСЕДАНИЕ
ОПЕРАТИВНОГО ШТАБА КБР

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ПАРЛАМЕНТ

Растёт уровень доверия граждан 
к органам внутренних дел

В его работе в онлайн-режиме принял участие сенатор РФ – пред-
ставитель от Парламента КБР Мухарбий Ульбашев. В зале присут-
ствовал депутат Государственной Думы ФС РФ Заур Геккиев.

Внесены изменения в республиканские законы, заслушаны отчёты 
о деятельности МВД России по КБР и Контрольно-счётной палаты КБР 
за 2020 год, доклады о работе Уполномоченного по правам человека в 
КБР и состоянии законодательной базы КБР за аналогичный период.

Заседание началось с принятия кадровых решений. На должности 
мировых судей судебного участка №2 Эльбрусского судебного района 
и судебного участка №15 Нальчикского судебного района назначены 
соответственно Касбулат Бабугоев и Марина Безрокова.

(Окончание на 2-й с.)

В Чегемской больнице отремонтируют 
поликлиническое отделение

Капитальный ремонт здесь не 
проводился со времени постройки 
в 80-х годах. Ежедневно отделение 
принимает более сотни пациентов 
из всего района.

В здании запланирован весь 
комплекс ремонтно-строительных 
мероприятий. Наряду с отделоч-
ными работами будет проведена 
замена инженерных коммуника-
ций, дверных, оконных блоков, 
напольных покрытий, обеспечена 
доступность для маломобильных 
граждан. Появятся новые про-
цедурные и перевязочные каби-
неты. Планируется обновление 
диагностической базы, а также 
дооснащение поликлиники.

В настоящее время завершены 
конкурсные процедуры, определена 
подрядная организация, работы 

начнутся в ближайшее время. На 
время ремонта больница и по-
ликлиническое отделение будут 
работать в штатном режиме.

Программа модернизации пер-
вичного звена здравоохранения 
нацелена на обеспечение доступ-
ности и качества первичной меди-
ко-санитарной помощи в сельской 
местности и малых городах. Она 
рассчитана на 2021-2025 годы. На 
эти цели ежегодно будет выде-
ляться по 320 миллионов рублей из 
федерального и республиканского 
бюджетов. До 2025 года в Кабарди-
но-Балкарии по программе плани-
руются строительство новых зданий 
в 13 медицинских организациях, 
капитальный ремонт 35 объектов 
здравоохранения, реконструкция 
двух учреждений.

Льготная аренда в бизнес-инкубаторе для  самозанятых

На рассмотрение был вынесен ряд проектов 
постановлений и распоряжений в сфере эконо-
мики, земельных и имущественных отношений, 
строительства, развития транспортной системы, 
спорта и т.д.

Внесены изменения в постановление Прави-
тельства КБР, и теперь самозанятые граждане, 

не являющиеся индивидуальными предпри-
нимателями и применяющие специальный на-
логовый режим «Налог на профессиональный 
доход», смогут на льготных условиях арендовать 
помещения Кабардино-Балкарского бизнес-
инкубатора.

(Окончание на 2-й с.)

Глава КБР Казбек Коков про-
вёл в режиме видеоконферен-
ции очередное заседание Опе-
ративного штаба по реализации 
мер профилактики и контроля 
за распространением корона-
вирусной инфекции.

С докладами о текущей са-
нитарно-эпидемиологической 
ситуации в регионе и работе 
медицинских учреждений вы-
ступили руководитель Управле-
ния Роспотребнадзора по КБР 
Жирослан Пагов и заместитель 
министра здравоохранения КБР 
Татьяна Аникушина.

По состоянию на 19 марта 
2021 года в лабораториях ре-
спублики проведено более 462 
тысяч тестирований на корона-
вирус, выявлено 22186 случаев 
заражения COVID-19 (за сутки 
+55). Из числа заболевших вы-
здоровели 20 903 (за сутки +56), 
умерли 397 (за сутки +2).

В госпиталях медицинскую 
помощь получают 278 паци-
ентов, из них 149 больных в 
возрасте 65 лет и старше. В 
реанимациях находятся 33 
человека. Всего в трёх  госпи-
талях развернуты 453 койки. По 

информации Татьяны Аникуши-
ной, перебоев с лекарственным 
обеспечением пациентов с 
коронавирусной инфекцией не 
отмечается.

В целом, как отмечено на 
совещании, эпидемиологиче-
ская ситуация в регионе на 
данный момент стабильная, с 
постепенным снижением темпа 
роста заболеваемости и числа 
госпитализаций.

По итогам обсуждений скла-
дывающейся ситуации Казбек 
Коков отметил, что при сохра-
нении до апреля тенденции к 
нормализации эпидситуации в 
Кабардино-Балкарии возможно 
будет рассматривать меры к 
дальнейшему смягчению огра-
ничительных мер.

Так, по предложению ми-
нистра труда и социальной 
защиты КБР Алима Асанова 
Оперативным штабом одобрено 
возобновление работы Респу-
бликанского детского социаль-
но-реабилитационного центра 
«Радуга» и функционирования 
ведомственных интернатов в 
штатном режиме. Также обсуж-
дался вопрос начала подготовки 

к проведению летней оздорови-
тельной кампании.

Главой КБР подписан Указ 
о продлении срока действия 
режима самоизоляции для ра-
ботающих граждан старше 65 
лет, а также имеющих заболе-
вания бронхо-лёгочной, сердеч-
но-сосудистой и эндокринной 
систем. При этом с 1 апреля 
вопрос о переводе работников 
данной категории на дистанци-
онную работу работодателям 
рекомендуется рассматривать 
в приоритетном порядке. Вместе 
с тем исключается положение 
об утверждении работодателем 
списка работников, не подлежа-
щих переводу на дистанционный 
режим, отношения в данной 
сфере регулируются  трудовым 
законодательством.

Сохранён режим самоизо-
ляции для иных категорий лиц 
из числа граждан в возрасте 
старше 65 лет, а также граждан, 
имеющих заболевания бронхо-
лёгочной, сердечно-сосудистой 
и эндокринной систем (предпо-
лагает возможность прогулок, 
исключая посещение мест мас-
сового скопления людей). Также 
решением Оперштаба  опреде-
лено, что обязанность по соблю-
дению режима самоизоляции не 
распространяется на прошед-
ших полный курс иммунизации 
против COVID-19 (по истечении 
42 дней с начала вакцинации), 
а также переболевших и вклю-
чённых в Федеральный регистр 
больных COVID-19 (в течение 6 
месяцев со дня выздоровления).

Глава КБР Казбек Коков по 
итогам рабочих встреч в Москве 
провёл совещание по вопросам 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства с участи-
ем Председателя Правитель-
ства КБР Алия Мусукова, его 
первого заместителя Муаеда 
Кунижева, министра строитель-
ства и ЖКХ Алима Бербекова и 
главы местной администрации 
г.о.Нальчик Таймураза Ахохова.

На совещании обсуждены 
вопросы комплексной застрой-
ки территорий с эффективным 
использованием механизмов 
стимулирования строитель-
ства многоквартирных домов 
и индивидуального жилищного 
строительства. Для изучения 
положительного опыта при-
влечения частных инвестиций 
в строительство и ЖКХ руково-
дитель республики представил 
участникам совещания успеш-

ОБСУДИЛИ МЕХАНИЗМЫ СТИМУЛИРОВАНИЯ
ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

ные практики и предложения. 
Одними из ключевых стали 
темы проектирования и экс-
пертизы в строительстве, по-
вышения квалификации кадров 
в данной области. Затронуты 
вопросы выполнения инвести-
ционных программ организаци-
ями коммунального комплекса.

Казбек Коков подчеркнул, 

что вопросы планирования 
строительства жилья требуют 
продуманного комплексного 
и перспективного подхода с 
учётом потребностей населе-
ния и специфики территории. 
В завершение Глава дал ряд 
поручений Правительству ре-
спублики по вышеозначенным 
вопросам.



ПАРЛАМЕНТПРАВИТЕЛЬСТВО

2 Кабардино-Балкарская правда

Льготная аренда в бизнес-инкубаторе 
для  самозанятых

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Положительно решён вопрос о пере-

воде земельного участка общей площа-
дью 0,25 га в Прохладненском районе 
в категорию земель промышленного и 
иного специального назначения. Фак-
тически его используют под кладбище.

Для Кабардино-Балкарского фонда 
культуры им. В.Х. Ворокова продлена 
возможность безвозмездного пользо-
вания нежилым зданием площадью 
461 кв.м и балансовой стоимостью 
461,2 тыс. рублей, расположенным в 
Нальчике на улице Малокабардинская/
Свободы, 1/7.

Утверждены порядок рассмотрения 
извещения о намерении продать зе-
мельный участок из земель сельско-
хозяйственного назначения, комплекс 
мер по снижению объёма и количества 
объектов незавершённого строитель-
ства, финансирование которых осу-
ществлялось за счёт средств бюджетов 
всех уровней.

Внесены изменения в состав прави-
тельственной комиссии по определе-
нию потребности КБР в привлечении 
иностранных работников, прибывающих 
в РФ на основании визы, оперативного 
штаба по контролю за ситуацией по 

введению обязательной маркировки 
товаров средствами идентификации в 
Кабардино-Балкарии.

Образована межведомственная 
рабочая группа по координации реа-
лизации мероприятий программы раз-
вития газоснабжения и газификации 
на период 2021-2025 годов. Она будет 
оперативно принимать обязательные 
для исполнения решения, в том числе 
в сфере земельных и имущественных 
отношений, территориального плани-
рования.

Утверждены списки спортсменов 
– членов сборных команд РФ по олим-
пийским, неолимпийским, паралимпий-
ским и сурдлимпийским видам спорта 
и их тренеров для выплаты денежных 
вознаграждений за второе полугодие 
2020 года.

Актуализированы государственные 
программы «Экономическое развитие 
и инновационная экономика», «Раз-
витие транспортной системы в КБР», 
«Защита населения и территории КБР 
от чрезвычайных ситуаций природного 
и техногенного характера, обеспечение 
пожарной безопасности и безопасности 
людей на водных объектах».

Марина МУРАТОВА

Растёт уровень доверия граждан 
к органам внутренних дел

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Рассмотрен в двух чтениях и одобрен за-

конопроект, вносящий поправки в Законы 
КБР «О Красной книге КБР» и «Об охране и 
использовании объектов животного мира». 
Изменения в первый касаются организа-
ции государственного мониторинга объек-
тов животного и растительного мира, зане-
сённых и рекомендуемых к занесению или 
исключению из Красной книги. Во втором 
признана утратившей силу статья 11, так 
как ограничения пользования животным 
миром устанавливаются федеральным 
законодательством, внесены изменения 
в ряд статей.

В связи с изменениями в федеральном 
законодательстве признан утратившим 
силу Закон КБР «О правилах формиро-
вания списков граждан, имеющих право 
на приобретение жилья экономического 
класса, построенного или строящегося 
на земельных участках единого института 
развития в жилищной сфере, переданных 
в безвозмездное пользование или аренду 
для строительства жилья экономического 
класса, в том числе для их комплексного 
освоения в целях строительства такого 
жилья, о порядке и очерёдности вклю-
чения указанных граждан в эти списки». 
Законопроект принят в двух чтениях.

ОТЧЁТ МИНИСТРА 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ ПО КБР

Министр внутренних дел по КБР Ва-
силий Павлов представил информацию 
о работе ведомства в 2020 году. Он от-
метил снижение уровня преступности 
и общего числа зарегистрированных 
преступлений. Число раскрытых престу-
плений прошлых лет возросло на 8,2%. 
В результате активизации оперативно-ра-
зыскной деятельности увеличилось число 
задокументированных сотрудниками 
органов внутренних дел коррупционных 
преступлений против государственной 
власти, интересов государственной 
службы и службы в органах местного 
самоуправления на 51% и на 27,7% иму-
щественных преступлений.

Прекращена деятельность органи-
зованной преступной группы из десяти 
человек, основанной на приверженности 
радикально исламской идеологии, со-
вершившей преступления экстремистской 
направленности.

Совместно с республиканским УФСБ 
в марте 2020 года выявлена и пресечена 
деятельность законспирированной, так 
называемой «спящей» ячейки, участники 
которой планировали теракты в респу-
блике и вооружённые нападения на со-
трудников правоохранительных органов. В 
ходе специальной операции они оказали 
вооружённое сопротивление и были ней-
трализованы.

Последовательно проводимая работа 
позволила стабилизировать обстановку 
на улицах и в общественных местах, число 
преступлений снизилось на 11%. Уровень 
подростковой преступности сократился 
на 3,6%, преступлений, совершённых по 
бытовым причинам, – на 7%.

Усилилась криминальная активность в 
сфере IT-технологий, доля имущественных 
преступлений составила 82%.

В начале января пресечена противо-
правная деятельность блогеров, которые 
осуществляли мошеннические действия 
в отношении жителей республики и других 
регионов России по привлечению денеж-
ных средств. Своевременное вмешатель-
ство МВД по КБР в эти процессы, исходя из 
криминальных особенностей «финансовой 
пирамиды», позволило не допустить боль-
шего числа пострадавших.

Обеспечены правопорядок и обще-
ственная безопасность, не допущено 
проведение несогласованных с органами 
исполнительной власти и местного само-
управления публичных протестных акций.

Открытая и прозрачная деятельность 
МВД положительно повлияла на повы-
шение уровня доверия граждан, которое 
на протяжении последних трёх лет не пре-
вышало 38%. По итогам 2020 года число 
респондентов, эффективно оценивших 
деятельность органов внутренних дел, воз-
росло до 45%, а доверие выразили 43,8%. 

Уверенность в защищённости от преступ-
ных посягательств возросла до 46,3%.

В день 15-й годовщины трагических 
событий 2005 года в Нальчике по иници-
ативе личного состава ОМВД России по 
Урванскому району в Нарткале открыт па-
мятник 13 сотрудникам органов внутренних 
дел района, погибшим при выполнении 
служебных обязанностей в разные годы.

В сентябре 2020 года в УНК МВД по КБР 
состоялось открытие памятника-бюста ко-
мандиру отряда специального назначения 
«Гром» полковнику полиции Владиславу 
Каширокову.

По инициативе МВД по КБР создан 
первый в Кабардино-Балкарии кадетский 
класс полиции.

Министр обратил внимание на ряд на-
правлений деятельности, требующих при-
нятия дополнительных мер. В первую оче-
редь это снижение смертности на дорогах 
республики, декриминализация экономики, 
выявление коррупционных преступлений, 
профилактика наркопреступлений, повтор-
ной и рецидивной преступности.

Речь шла о необходимости создания в 
республике центра социальной адаптации 
и реабилитации граждан, освободившихся 
из мест лишения свободы и находящихся 
в трудной жизненной ситуации.

Нерешёнными остаются вопросы обе-
спечения участковых уполномоченных 
полиции на районном уровне служебными 
помещениями, а также профилактики и 
противодействия вовлечению несовер-
шеннолетних в экстремистскую и терро-
ристическую деятельность.

В обсуждении доклада парламентарии 
обратили внимание на то, что во многом 
оценка деятельности МВД населением 
зависит от работы сотрудников УГИБДД 
МВД по КБР, с которыми приходится вза-
имодействовать чаще всего, и отметили 
улучшение состояния служебной дисци-
плины сотрудников. Был назван ещё ряд 
показателей, свидетельствующих о повы-
шении качества и эффективности работы 
органов внутренних дел в целом.

Депутаты интересовались ходом след-
ствия по делу о финансовой пирамиде, 
принятием мер для организации дорож-
ного движения возле гимназии №14 в 
Нальчике. Министр также ответил на во-
просы о ходе следствия по факту убийства 
известного врача и депутата Парламента 
КБР Хадиса Боттаева, не раскрывая сути 
расследования уголовного дела.

Депутат Заур Апшев выразил слова 
признательности в адрес министерства за 
бережное отношение к памяти ушедших 
из жизни сотрудников органов внутренних 
дел и, в частности, полковника полиции 
Владислава Каширокова, высокопоря-
дочного человека, настоящего патриота 
Кабардино-Балкарии и России.

Т. Егорова поблагодарила министерство 
за проделанную работу и подробный до-
клад и пожелала дальнейших успехов в 
деятельности.

Информация о деятельности Контроль-
но-счётной палаты КБР, работе Уполно-
моченного по правам человека в КБР и о 
состоянии законодательной базы КБР за 
2020 год будет опубликована в следующем 
номере «КБП».

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

В Минпромэнерготорге 
подвели итоги работы за 2020 год

На коллегии присутствовали пред-
седатель комитета Парламента ре-
спублики по экономической политике, 
инновационному развитию и пред-
принимательству Заур Апшев, первый 
заместитель Председателя Прави-
тельства КБР Сергей Говоров, дирек-
тор Гарантийного фонда КБР Залим 
Бечелов, представители предприятий 
Кабардино-Балкарии.

Как отметил министр промышленно-
сти, энергетики и торговли КБР Шамиль 
Ахкубеков, несмотря на действовавшие 
ограничения, связанные с пандемией, 
по итогам работы за 2020 год основной 
показатель, характеризующий динами-
ку промышленного производства – ин-
декс промышленного производства, со-
ставил 111% при прогнозном показателе 
110%, что является самым высоким за 
последние годы.

Выше 100% достигнут рост в произ-
водстве электрического оборудования; 
компьютеров, электронных и оптиче-
ских изделий; прочей неметаллической 
минеральной продукции; одежды; 
химвеществ и химических продуктов; 
бумаги и бумажных изделий; кожи и 
изделий из кожи и других видах произ-
водств. Производство автотранспорт-
ных средств, прицепов и полуприцепов 
удалось нарастить в четыре раза за 
счёт выпуска одним из предприятий 
полуприцепов для нужд сельского 
хозяйства.

Отгрузка готовой собственной про-
дукции по обрабатывающим произ-
водствам составила 34,7 млрд рублей 
– 120,2% в сравнении с аналогичным 
периодом 2019 года. По курируемым 
министерством производствам отгру-
жено товаров собственного производ-
ства, выполнено работ и услуг на сумму 
15,6 млрд рублей – это почти 164% в 
сравнении с предыдущим годом. 

Шамиль Ахкубеков доложил об ин-
вестиционных проектах в сфере про-
мышленности, реализация которых про-
должается в республике. В частности, 
речь шла о возобновлении разработки 
Тырныаузского вольфрамо-молибдено-
вого месторождения. 

 В 2020 году в рамках реализации 

направлений сотрудничества с Россий-
ским фондом технологического раз-
вития предприятие «Севкаврентген-Д» 
получило заём в сумме 150 млн руб-
лей под 1% годовых по программе 
«Противодействие эпидемическим за-
болеваниям» на реализацию проекта 
по увеличению объёмов производства. 
Подробнее о поддержке, полученной 
при содействии Минпромэнерготорга, 
Торгово-промышленных палат РФ и 
КБР, и развитии предприятия расска-
зала заместитель генерального дирек-
тора АО «Севкаврентген-Д» Татьяна 
Боровик. 

Министр промышленности, энер-
гетики и торговли КБР представил 
также данные за 2020 год в сферах 
энергетики, торговли и лицензионной 
деятельности. 

– Несмотря на жёсткие ограни-
чения, которые возникли во время 
пандемии, нашей промышленности 
удалось стабилизироваться и пере-
ориентироваться, в сложных условиях 
не только сохранить производственные 
мощности, но и увеличить их, – под-
черкнул первый заместитель Пред-
седателя Правительства КБР Сергей 
Говоров. – И сейчас наша главная за-
дача – сохранить этот положительный 
тренд, чтобы промышленность могла 
также развиваться. Для этого необхо-
димо использовать все ресурсы и меры 
поддержки, которые предоставляются 
как на федеральном, так и на регио-
нальном уровнях.

В числе задач, поставленных Мини-
стерством промышленности, энергети-
ки и торговли КБР на 2021 год, –  реа-
лизация при участии Фонда развития 
промышленности РФ четырёх крупных 
инвестиционных проектов на сумму 
более 800 млн рублей, обеспечение до-
стижения целевых показателей госпро-
граммы КБР «Энергоэффективность и 
развитие энергетики в Кабардино-Бал-
карской Республике» на 2021-2025 годы, 
а также обеспечение подключения к 
системе маркировки хозяйствующих 
субъектов, реализующих определённые 
товары, и многие другие. 

Вероника ВАСИНА
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Источник успеха – 
коллективный труд на земле

К ограничительным мерам 
по COVID-19 прибавилась и 
засуха, в связи с чем были 
серьёзные опасения лишить-
ся практически всего того, 
что было выращено с таким 
трудом. 

Во все времена первоче-
гемцы отличались трудолю-
бием и преданностью кре-
стьянскому делу. Они знают 
цену коллективному труду на 
земле и, несмотря на смену 
экономической формации, в 
Чегеме предпочитают вести 
сельскохозяйственное про-
изводство сообща, на основе 
эффективной кооперации. 
Именно потому сегодня НП 
«Шэджэм» – единственное 
сохранившееся коллектив-
ное хозяйство в Чегемском 
районе, которому в 2020 году 
исполнилось 90 лет.

Как отмечает гендиректор 
агропредприятия, заслужен-
ный работник сельского хо-
зяйства КБР Артур Шаваев, 
в хозяйстве внедрена цеховая 
структура управления под-
разделениями, в которую 
входят цеха растениеводства, 
животноводства, механиза-
ции и переработки. Каждое 
из этих подразделений на 
полном хозяйственном рас-
чёте. Между правлением  
агропредприятия и его под-
разделениями установлены 
договорные взаимоотноше-
ния, при которых внутрихозяй-
ственным структурам дана 
полная самостоятельность в 
производственной деятельно-
сти, а также в распределении 
результатов своего труда. Ана-
логичная форма организа-
ции производства позволяет 
максимально стимулировать 
работу каждого работника. 
И, что крайне важно, усло-
вия оплаты труда в прямой 
зависимости от конкретного 
вклада каждого.

– Наше сельхозпредпри-
ятие работает прибыльно 
на протяжении последних 
15 лет, – констатирует Артур 
Шаваев. – Несмотря на все 
трудности, по 2020 году мы 
не имеем долгов по заработ-
ной плате, текущим налогам, 
отчислениям в Пенсионный 
фонд и фонд социального 
страхования. Своевременно 
рассчитываемся перед по-
ставщиками удобрений, ядо-
химикатов, а также за иные 
работы и услуги. 

Анализируя итоги прошло-
го года, Артур Нажмудинович 

пояснил, что  общая посевная 
площадь под урожай зерно-
вых и зернобобовых культур 
по хозяйству составила 724 
гектара, в том числе ози-
мая пшеница занимала 300 
гектаров, кукуруза на зерно 
– 424 га.  

Валовой сбор  пшеницы со-
ставил 12 300 центнеров, ку-
курузы – 26 057 центнеров. За 
последние два года НП «Шэд-
жэм» собирает на площади 
в 20 гектаров два урожая на 
повторном посеве пекинской 
капусты. В 2021 сельскохо-
зяйственном году здесь пла-
нируют довести площадь под 
эту рентабельную культуру до 
30 гектаров. Для получения с 
единицы площади стабиль-
ных урожаев по второму кругу 
в текущем году решено на-
ладить систему орошения, и 
работа в этом направлении в 
настоящее время близится к 
завершению.

–  Наши поля засорены 
камнями, почва бедная, гуму-
са мало, – говорит А. Шаваев. 
– И мы вынуждены ежегодно 
очищать наши поля от кам-
ней, их набирается 300 ку-
бов, и на это уходят большие 
финансовые, технические 
и физические ресурсы. Не-
смотря на столь значимые 
затраты, нам необходимо с 
каждым годом увеличивать 
количество вносимых в по-
чву органических удобрений, 
только так мы в состоянии 
поддерживать плодородие 
почвы, от которого напрямую 
зависит конечный результат.

Артур Шаваев также рас-
сказал, что  НП «Шэджэм» 
ещё с 2010 года  специали-
зируется на семеноводстве. 
К примеру,  в 2011 году ку-
курузоводы хозяйства при 
посеве среднеранних сортов 
богатырской культуры «Ма-
шук 175» впервые собрали 
рекордный урожай – более 80 
центнеров с каждого гектара. 
А ещё через год некоторые 
участки этого сорта дали уже 
свыше 150 центнеров с одного 
гектара в початке, а средняя 
урожайность на гектар в пере-
воде на зерно превысила 100 
центнеров.

По словам директора Все-
российского научно-исследо-
вательского института куку-
рузы Владимира Сотченко, 
такой высокий урожай на 
среднеранних сортах кукуру-
зы был получен в масшта-
бах Российской Федерации 

Знатный  механизатор 
Анзор  Артабаев

впервые. И отрадно, что этот 
всероссийский рекорд при-
надлежит кукурузоводам на-
родного предприятия «Шэд-
жэм» Чегемского района. 

Стоит подчеркнуть, что 
перезагрузка в пользу семе-
новодства в хозяйстве про-
изошла не случайно: именно 
на этом агробизнесе можно 
заработать на отечественном 
и зарубежном рынках вполне 
солидные дивиденды. Семе-
новодство в структуре агро-
промышленного комплекса 
имеет статус приоритета. И, 
что очень важно, элитные 
семена кукурузы, произведён-
ные чегемскими аграриями, 
сегодня востребованы не 
только на российском рынке, 
но и на рынке стран дальнего 
и ближнего зарубежья. 

Планку приоритетности 
семеноводства поднял на-
циональный проект «Между-
народная кооперация и экс-
порт», куда входит региональ-
ная программа «Экспортный 
потенциал АПК». 

Параллельно с растение-
водством в НП «Шэджэм» 
эффективно развивается и 
отрасль животноводства: по 
состоянию на 1 января 2021 
года в хозяйстве насчитывает-
ся свыше 1230 голов крупного 
рогатого скота, в том числе 
молочное стадо в количестве 
около 220 коров. Здесь раз-
водят также кабардинскую 
породу лошадей – 83 головы.

– В прошлом году работ-
никами цеха животноводства 
произведено около 10700 
центнеров молока и свыше 
2850 центнеров мяса в живой 
массе, – прокомментировал 
Артур Шаваев.

Особо стоит отметить тот 
факт, что правление народ-
ного сельхозпредприятия не 
оставляет без внимания и 
помощи малообеспеченные, 
многодетные семьи, участни-
ков войны и пенсионеров.  Им 
на безвозмездной основе вы-
деляются продукты питания, 
корма на нужды личных под-
собных хозяйств. Несмотря на 
сложный сельскохозяйствен-
ный 2020 год, хозяйством 
было оказано безвозмездной 
помощи жителям г. Чегема 
на общую сумму  1 105 тысяч 
рублей. В том числе детским 
школьным и дошкольным уч-
реждениям города на сумму 
500 тысяч рублей. 

Борис БЕРБЕКОВ.
 Фото автора 

УСПЕХ

На Международной туристической 
выставке MITT-2021, в которой при-
няла участие Кабардино-Балкария,  
в номинации  «Лучший видеоролик 
региона России» победителем при-
знана работа Магомеда Кумыкова. 
В своём видеоролике «Один день 
из жизни курорта Эльбрус» молодой 
режиссёр сумел отразить всё самое 
интересное о родной республике, 
рассказал о гостеприимстве людей, 
красоте природы, туристических воз-
можностях региона. Голосование про-
ходило на официальном сайте MITT, 
где короткий фильм о Кабардино-
Балкарии набрал наибольшее коли-

Видеоролик Магомеда Кумыкова стал
лучшим на туристической выставке MITT

Новые остановочные павильоны,
 ремонт улиц и тротуаров

В 2020 году отремонтировано 
десять улиц общей протяжённостью 
19,36 км, установлено 36 новых оста-
новочных павильонов, благоустроено 
25 дворовых территорий и двух обще-
ственных территорий: сквера им. ад-
мирала А.Г. Головко и сквера по пр. 
Ленина напротив новой школы №33, 
начала функционировать школа 
№33, возведены пристройки ясель-
ных групп к семи детским садам, 
ведётся строительство трёх детских 
садов, завершено строительство 
пяти многофункциональных игровых 
площадок. Обустроено пять спорт-
площадок в рамках проекта «Поко-
ление спортмастер». В Нальчике от-
ремонтированы тротуары на улицах 
Ватутина, Ахохова, пр. Шогенцукова 
с велодорожкой от ул. Балкарской 
до ул. Канукоева. Велосеть будет 
продолжена по улицам Канукоева 
и Марко Вовчок. Завершён ремонт 
ДК в Хасанье, библиотек периодики 

и семейного чтения, здания детской 
музыкальной школы №1 им. Ю.Х. 
Темирканова. Продолжается ремонт 
здания Театра юного зрителя.

В текущем году начнутся ремонт-
ные работы 14 дорог, планируется 
замена остановок на ул. Идарова. 
Запланированы капремонт Орехо-
вой рощи и создание нового обще-
ственного пространства – бульвара  
в районе улиц Атажукина и Москов-
ской. Проектная документация по 
реновации терренкура и строи-
тельству набережной находится на 
экспертизе.

Началось строительство жилого 
района для льготных категорий 
граждан. Идею создания пеше-
ходной зоны выходного дня по ул. 
Лермонтова от пр. Ленина до пр. Шо-
генцукова вынесут на общественное 
обсуждение, сообщает пресс-служба 
администрации г.о. Нальчик.

Подготовила Лика САМОЙЛОВА

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

В КБР запустят производство 
рентгеновских комплексов

Как сообщили в пресс-службе 
ЮФУ, на данный момент проходит 
этап клинических испытаний, к се-
редине года ожидаются завершение 
сертификации и запуск производ-
ства. Комплексы будут производить 
в компании «Севкаврентген-Д».

Кроме того, специалисты ЮФУ 
совместно с «Севкав-рентген-Д» 
занимаются разработкой телеуправ-
ляемой стойки-штатива. Учёные уже 
подготовили заявку на участие в кон-
курсе, предусматривающем выде-
ление субсидий производственным 
предприятиям сроком от года до трёх 
лет объёмом финансирования до 100 
миллионов рублей в год.

Разработка многофункциональ-
ного рентгеновского комплекса 
с функцией цифрового мультис-
резового томосинтеза ведётся с 
2017 года. Предполагается, что он 
станет более доступным отече-
ственным аналогом рентгеновско-
го диагностического оборудования 
известных производителей из Япо-
нии и США.

Комплекс предназначен для ис-
пользования в рентгенодиагности-
ческих кабинетах медучреждений 
и позволяет проводить такие виды 
исследований, как рентгенография, 
рентгеноскопия, линейная томогра-
фия и цифровой томосинтез.

Гендиректор НП «Шэджэм» Артур Шаваев

чество голосов участников выставки. 
Видеоролик снят при поддержке АО 
«Курорт Эльбрус».
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Мухамед Шихабахов награждён 
медалью Министерства обороны

 Цель поездки – вручение медали Министерства обороны РФ «За 
достижения в военно-политической работе» председателю Совета 
ветеранов войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных 
органов КБР Мухамеду Шихабахову. В приказе, подписанном  
А. Картаполовым, отмечается, что М. Шихабахов награждается «за 
разумную инициативу, усердие и добросовестное исполнение тру-
довых обязанностей».

Альберт ДЫШЕКОВ

ЖКХ

Уважаемые потребители 
электроэнергии!

Если абонент не предоставляет 
данные о потреблённом ресурсе 
свыше одного месяца, это может 
привести к выставлению счёта по 
нормативу, который, как правило, 
больше, чем рассчитанный по те-
кущим показаниям счётчика. Как 
следствие потребителю придётся 
обращаться к специалистам для 
перерасчёта начисления, что по-
требует дополнительных времен-
ных затрат. 

Кроме того, энергосбытовая 
компания напоминает о важ-
ности своевременных и полных 
расчётов с гарантирующим по-
ставщиком. От платёжной дисци-
плины каждого зависят качество 
и надёжность электроснабжения 
всей республики.

Оплатить за потреблённую 
электроэнергию можно в цен-
трах обслуживания клиентов, в 
почтовых отделениях, а также 
безналичным путём, в том числе 
с использованием системы «Сбер-
банк Онлайн» и сервиса «Личный 
кабинет» https://gp-lc.ru/ на сайте 
http://kabbalkenergo.ru/. 

В том случае, если в силу раз-
личных обстоятельств абонент 
не в состоянии полностью по-
гасить задолженность, необхо-
димо явиться в территориальное 
энергосбытовое отделение для 
заключения договора о реструк-
туризации долга.

К 100-ЛЕТИЮ РЕСПУБЛИКИ

Книги – в массы: век библиотек

У ИСТОКОВ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 

ПОДГОТОВКИ 
БИБЛИОТЕКАРЕЙ

В отчёте Кабардино-Балкар-
ского отдела народного обра-
зования за 1923-1924 учебный 
год констатировалось: «Библи-
отечная работа налаживается. 
Имеются по области одна цен-
тральная и четыре районные 
библиотеки. Материальное 
положение их скудное, квали-
фикация работников, за редким 
исключением, средняя».

В другом документе 1924 
года сообщалось: «Во всей 
области имеется семь библио-
течных работников (из них два 
квалифицированных), специ-
альных избачей (работников 
изб-читален – прим. «КБП») не 
имеется. Вся работа в округах 
лежит на заведующих районны-
ми библиотеками. Отсутствие 
достаточного количества би-
блиотечных работников и неква-
лифицированность тормозят 
библиотечную работу и создают 
перегруженность в работе».

В решении проблемы под-
готовки квалифицированных 
библиотечных кадров, особенно 
из представителей коренных 
национальностей (кабардинцев 
и балкарцев), наметилось два 
подхода. Один из них – органи-
зация краткосрочных курсов по 
изучению методики библиотеч-
ной работы и организации учёта 
и отчётности; комплектованию 
библиотек; пропаганде литера-
туры и организации справочной 
работы.

Автор изданной в 1971 г. кни-
ги «Из истории библиотечного 
дела в Кабардино-Балкарии» 
С. Дозорец писал, что кратко-
срочные курсы, безусловно, 
способствовали приобщению 
курсантов к методике и орга-
низации библиотечной работы, 
повышению их квалификацион-
ного уровня, но не решили во-
прос подготовки библиотечных 
кадров для села.

Вторым подходом стало 
создание в октябре 1924 г. 
при областной библиотеке би-
блиотечного объединения, в 
задачи которого вошли коорди-
нация работы библиотек всех 
ведомств, разработка методи-
ческих материалов, а также 
подготовка и переподготовка 
кадров. Предполагалось, что 
такая организация станет более 
совершенным аппаратом, чем 
краткосрочные курсы. Первым 
шагом явилось проведение 
совещания библиотечных ра-
ботников области, о котором 24 
октября 1924 г. сообщала газета 
«Карахалк».

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ЦЕНТРА
21 февраля 1925 г. пред-

ставитель Кабардино-Балкар-
ской автономной области при 

президиуме Всероссийского 
центрального исполнительного 
комитета Н. Катханов, обра-
щаясь в библиотечный отдел 
главного политико-просвети-
тельного комитета Народного 
комиссариата просвещения, 
писал: «В Кабардино-Балкар-
ской автономной области в 
настоящее время имеются:  
1 центральная библиотека в  
г. Нальчике, 4 районные (в окру-
гах) и 25 изб-читален. Но такое 
количество является далеко 
недостаточным, так как насе-
ление, осознав всё значение 
культурно-просветительской 
работы, проводимой этими би-
блиотеками и избами-читальня-
ми, проявляет к ним громадную 
тягу. С 1924-1925 бюджетного 
года все библиотеки были пере-
ведены на местные средства, 
но в связи с постигшим область 
неурожаем и дефицитностью 
местного бюджета надеяться 
на отпуск средств для ведения 
библиотечной работы не прихо-
дится, и, безусловно, без соот-
ветствующей помощи со сторо-
ны центра работа в этой области 
должна заглохнуть. В силу из-
ложенного Представительство 
ходатайствует перед вами об 
ассигновании соответствующих 
средств на поддержание библи-
отечной работы, а если это не 
представится возможным, то об 
отпуске наиболее популярной и 
доступной нашему населению 
литературы и пособий в воз-
можном количестве».

ЦЕННЫЕ КАДРЫ
В 1925 году, как свидетель-

ствует годовой отчёт централь-
ной нальчикской библиоте-
ки, при книжном фонде 5820 
единиц персонал библиотеки 
состоял из четырёх сотрудни-
ков: Коган Евгения Викторовна 
– 25-летняя заведующая би-
блиотекой, Теодорович Мария 
Григорьевна, Дудина Евгения 
Николаевна, Краснопольская 
Елена Ильинична.

У истоков библиотечного 
дела в Кабардино-Балкарии 

также стояла А.Г. Ларина (1893-
1980), окончившая в 1917 г. в  
Москве литературный факуль-
тет Высших женских курсов, а 
затем и библиотечный вуз. На 
I Всероссийском съезде библио-
течных работников она встреча-
лась с Н. Крупской. Отдав сорок 
пять лет библиотечному делу, 
Анна Григорьевна считала свою 
профессию одной из самых 
благородных и возвышенных.

Первые сотрудники коренных 
национальностей пришли ра-
ботать в избы-читальни в 1925-
1926 годах. Впервые в истории 
области на должность библио-
текаря была назначена женщи-
на-балкарка Нашхо Биттирова. 
Руководимая ею изба-читальня 
в горном ауле Хулам считалась 
одной из лучших в те годы.

Однако в большинстве уч-
реждений дело обстояло не 
лучшим образом. Так, в акте 
обследования Сармаковской 
избы-читальни отмечалось: 
«Избач неграмотный».

ВСЕНАРОДНЫЙ ПОХОД 
ЗА ГРАМОТНОСТЬ

В апреле 1927 г. в представ-
ленном руководству республики 
докладе «Об итогах обследова-
ния изб-читален» отмечалось, 
что значительная часть библио-
течных учреждений находилась 
в плохо оборудованных, непри-
способленных для хранения 
книг и периодики помещениях, 
а в фондах было мало научной 
литературы.

В 1928 году книжный фонд 
центральной библиотеки и би-
блиотеки Ленинского учебного 
городка в совокупности соста-
вил 39302 единицы.

Укрепление материальной 
базы, расширение сети библио-
тек, продвижение книг в массы 
началось после принятия в 1929 
году постановление ВКП (б) 
«Об улучшении библиотечной 
работы». Всенародный поход 
за грамотность, развёртывание 
школьного дела пробуждали у 
людей жажду чтения.

Ирина БОГАЧЁВА

Осталось три госпиталяКак сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 462 545 исследований путём те-
стирования. Выздоровели 20 903 человек, 
в том числе 56 – за последние сутки. Число 
умерших увеличилось на 2 и составляет 
397 человек. В госпиталях получают ме-
дицинскую помощь 278 пациентов, из них 
33 человека – в реанимациях. Всего в трёх 
госпиталях развёрнуты 453 койки.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ! 
При Министерстве строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства КБР  действует антикоррупционная  телефонная линия. 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ. 

Телефон антикоррупционной линии: 8 (8662) 40-92-04.
Информацию по всем случаям коррупции или злоупотребления 

служебным положением сотрудниками Министерства строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяйства КБР можно также на-
править в электронном виде на адрес minstroy@kbr.ru

онкологическими заболеваниями, которые 
могут обостряться на фоне вирусной ин-
фекции. Крайне важно соблюдать меры 
профилактики: носить маску в людных 
местах, часто мыть руки, держать дистан-

цию, избегать рукопожатий и объятий при 
приветствии. При повышении температуры  
вызвать врача на дом.

Закрыт очередной госпиталь особо 
опасных инфекций в Тереке. Централь-

ная районная больница, на базе которой 
он функционировал, готовится к приёму 
пациентов в штатном режиме. Сейчас 
проводится дезинфекция, ожидается, что 
больница приступит к работе в штатном 
режиме с начала следующей недели.

В Кабардино-Балкарии продолжают 
действовать три госпиталя особо опасных 
инфекций: на базе Центра СПИД, ГКБ №1 
Нальчика и ММБ в Нарткале.

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

Изба-читальня, 1920-е годы
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Министр спорта рассказал о 
реализации нацпроектов

-

Предваряя вопросы журна-
листов, министр спорта отметил, 
что, несмотря на жёсткие огра-
ничительные меры, связанные 
с пандемией коронавируса, все 
спортивные объекты теперь рабо-
тают в обычном режиме. Конечно, 
ограничения негативно сказались 
на тренировочном процессе, в 
котором счёт для спортсменов-
профессионалов идёт на часы. Но 
такая ситуация была не только в 
нашей республике, но и во всём 
мире. 

И. Хасанов обратил внимание 
журналистов на то, что даже в 
таких непростых условиях были 
выполнены все намеченные пла-
ны по строительству и ремонту 
спортобъектов в рамках нацио-
нального проекта «Демография» 

-

ИМЕНА

Всадник чести, мужества и таланта

Он и вправду был от рождения 
человеком тихим, со всеми вни-
мательным и вежливым. Когда 
в середине 70-х годов началась 
в республике одна из самых по-
зорных кампаний – травля Алима 
Кешокова, мало кто в те годы 
нашёл в себе смелость открыто 
выступить в защиту корифея все-
союзного калибра, к своему стыду, 
чаще просто отмалчивались или 
откровенно поступали в угоду 
всесильной партийной номенкла-
туре. Своя роль была предписана 
тогда и тишайшему, а значит, 
«управляемому», как казалось, 
Зуберу Тхагазитову: хулительное 
слово из уст одного из именитых 
и авторитетных кабардинских по-
этов могло иметь немалый вес в 
неправедном деле шельмования 
строптивого корифея националь-
ной литературы Алима Пшемахо-
вича Кешокова. Но такого слова 
от Зубера Тхагазитова так и не 
дождались. Он принципиально 
не захотел участвовать в травле 
старшего собрата и учителя. Знал 
он, конечно же, каковы неминуемо 
будут последствия его поступка, но 
не прогнулся. Оказалось, у этого 
тихого интеллигента железный 
стержень, да такой, что при боль-
шом усилии сломать, конечно, 
можно, но согнуть – ни в коем 
разе. И он предпочёл лишиться 
высокой должности, но не по-
ступиться своими убеждениями, 
совестью и честью мужчины и 
гражданина. 

Вспоминается ещё другой 
случай, правда, не такой драма-
тичный, но тоже красноречивый. 
Незабвенный талант и мудрец 
Заур Налоев, который был дружен 
с известным поэтом Беталом Куа-
шевым и после смерти того подго-
товил два тома его литературного 
и научного наследия, издал в 1983 
году сборник избранных произ-
ведений своего товарища. Как ре-
дактор и составитель он позволил 
себе не только отвергнуть одни и 
подобрать другие произведения, 
но и  в некоторых местах при-
внести правки в авторский текст, 
от чего стихи и вправду только 
выигрывали.

А Зубер Тхагазитов, надо за-
метить, был одним из очень 
немногих кабардинских литера-
торов, которые считали своим 
долгом непременно знакомиться 
со всем, что публиковалось на 

родном языке. И с высокой компе-
тентностью анализировал всё, что 
казалось достойным внимания. 
Ни один из читателей не обратил 
внимания на допущенные За-
уром Магометовичем вольности, 
однако не таков был Зубер Тхага-
зитов, чтобы пропустить книгу, а 
прочитав её, не заметить правки, 
а заметив, промолчать. Он вы-
ступил со статьёй, где деликатное 
отношение к составителю книги 
сочеталось с корректной крити-
кой допущенных им вторжений 
в авторский текст. Разумеется, 
тонкий аналитик и знаток поэзии, 
З. Налоев вносил поправки из 
лучших побуждений, притом на 
правах близкого человека. До того 
случая между ними были самые 
тёплые отношения. Более того, 
даже во вступительной статье к 
книге Заур Магометович приводил 
весьма лестные слова о Зубере 
Тхагазитове, сказанные когда-то 
Беталом Куашевым. Но это не 
остановило З. Тхагазитова от того, 
чтобы выступить с критикой втор-
жения в неприкасаемый текст. 
И это ещё одно свидетельство 
принципиальности и бескомпро-
миссности Зубера Тхагазитова в 
тех случаях, когда долг литера-
тора требует соответствующего 
резонанса. Некоторые любители 
интриг насторожились, пред-
вкушая канун если не громкого 
конфликта, то хотя бы публичных 
препирательств. Но два больших, 
знаковых для национальной куль-
туры интеллигентных человека 
спокойно встретились, пожали 
друг другу руки и разошлись без 
единого обидного слова, при этом 
сохранив на оставшуюся жизнь те 
же тёплые отношения.

Со дня кончины поэта прошёл 
один временной отрезок, сим-
волизирующий определённый 
этап, после которого принято 
оценивать его земную жизнь и 
отношение к его наследию. По 
сути, это пора, когда начинается 
беспристрастное определение 
места конкретной личности в 
истории национальной литерату-
ры, языка, культуры. Если быть 
объективным до конца, то ни для 
кого не секрет, что с уходом из 
нашего бренного мира некоторых 
авторов, весьма громогласных 
при жизни, их творения постепен-
но выпадают из обихода, а мир 
культуры и словесного искусства 

этого почти не замечает. Случает-
ся порою и обратное – общество 
поэта будто и не замечало, только 
со временем начиная понимать 
истинную величину таланта. И 
популярность приходит к человеку 
с запозданием длиною в жизнь. 
Но когда об авторе считают долж-
ным не забывать, более того, его 
художественное наследие само 
напоминает людям о себе, это 
означает, что, перефразируя 
слова Пушкина, весь он не умер. 
Придёт время, и творчество 
Зубера Тхагазитова, одного из 
чистейших кабардинских лириков 
ХХ столетия, обретёт достойное 
место в сердцах читателей и в 
трудах многих исследователей 
отечественной словесности. Это 
обязательно случится потому, что 
его поэтическое видение было 
оригинальным, неповторимым и 
в то же время острым. Без того 
ракурса, в котором он видел наш 
мир и в котором нам его открыл, 
будет неполным наше представ-
ление о художественном времени 
о возможностях нашего родного 
языка, останется недостаточно 
верным и не настолько высоко 
одухотворённым.

Если он посчитал за счастье 
творить на языке своих предков, 
то и кабардинская поэзия тоже 
вправе гордиться тем, что поле её 
языка возделывал такой мастер, 
как народный поэт Кабардино-
Балкарии Зубер Тхагазитов.  И 
сколько бы ни говорили, что его 
больше нет, невозможно в это 
поверить, потому что живут и 
долго будут жить, служить людям 
сказанное им слово, его золотые 
пчёлы, пробуждая в каждом из 
нас самые высокие свойства 
души.

Память людская – это незамет-
ный след той борозды, который 
каждый оставляет в лоне бес-
конечности. 

Адам ГУТОВ,
доктор филологических наук, 

профессор, заслуженный 
деятель науки КБР

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ

и подпрограммы «Спорт – норма 
жизни».

– В 2020 году построены  
33 объекта, из них 25 плоскостных 
сооружений, а также большие 
футбольные поля, спортивные 
залы в населённых пунктах рес- 
публики. Нам удалось реали-
зовать весь план, намеченный 
на 2020 год. Общий объём фи-
нансирования нашей отрасли, 
средств, выделенных Мини-
стерством спорта РФ, составил  
358 миллионов рублей, – сказал 
глава спортивного ведомства.

Ислам Маратович рассказал 
о строительстве принципиаль-
но новых спортивных объектов 
в Нальчике: спорткомплекса 
для современного пятиборья и 
крытого катка. По словам ми-
нистра, здание для пятиборья 
с 50-метровой чашей будет од-
ним из крупных объектов в рес- 
публике, соответствующим всем 
современным требованиям про-
ведения спортивных мероприя-

тий. Здесь будут бассейн, зал для 
занятий фехтованием, тир и уни-
версальный спортивный зал для 
проведения игровых видов спор-
та, таких как волейбол, баскетбол. 
На территории комплекса будет 
расположен также физкультурно-
оздоровительный комплекс от-
крытого типа (футбольное поле с 
беговыми дорожками, уличными 
тренажёрами).

И. Хасанов ответил на вопросы 
представителей СМИ. В частно-
сти, на вопрос корреспондента 
«КБП» о предстоящей генераль-
ной реконструкции республикан-
ского стадиона «Спартак» Ислам 
Маратович ответил, что этот во-
прос был одним из ключевых в 
ходе рабочей встречи Главы КБР 
Казбека Кокова с министром 
спорта РФ Олегом Матыциным. 
Часть работ по реконструкции 
начнётся в этом году, предпо-
лагается ремонт трибун, замена 
беговой дорожки и ремонт газона.

Альберт ДЫШЕКОВ 

-

-

«Мексиканец» вместо 
«Евгения Онегина»

Сразу подчеркну – именно под-
ростком. Иными словами – до неё 
попросту надо дорасти. Кто изво-
лит не соглашаться – пожалуйста. 
Единственное, благодаря чему я 
смею считать себя хоть немного 
компетентным в этом вопросе – то, 
что любовь к чтению во мне зало-
жена с детства подобно таланту к 
нищенству у Кисы Воробьянинова. 
Именно поэтому мне небезраз-
лично происходящее. К тому же 
показывать буду исключительно 
на себе.

На эту тему уже успели выска-
заться многие, в том числе и такие 
корифеи, как Михаил Веллер и 
Дмитрий Быков. Последний даже 
как-то представил свой список книг, 
обязательных для прочтения под-
ростку. При всём уважении к Дми-
трию Львовичу, некоторые пунк- 
ты ваш покорный слуга позволил 
себе оспорить. Например, «Принца 
Госплана» Пелевина я читал уже в 
университете и уверен, что он ни 
разу не подростковый. Начать с 
того, что иронию, вкладываемую 
в слово «госплан», не каждый под-
росток способен оценить, посколь-
ку не жил во времена плановой 
экономики. Подростку, как лично 
мне представляется, у Пелевина 
больше подошли бы «Затворник и 
Шестипалый», в крайнем случае 
– «Жёлтая стрела». И это ещё при 
условии, что Пелевина вообще не-
обходимо включать в список! То же 
самое могу сказать про «Жестяной 
бор» Лазарчука, потому что опять-
таки читал его далеко не подрост-
ком, но до сих пор не понимаю, кто 
там главный злодей.

В целом же идея обновить спи-
сок книг школьной программы, 
по-моему, вполне имеет право на 
существование. И никакой крамолы 
я лично в этом не вижу, поскольку 
предлагаю именно обновление, а 
никак не замену. 

На святое замахиваться не со-
бираюсь, но всё же положа руку 
на сердце давайте спросим себя: 
много ли нам дала классическая 
русская и нерусская литература в 
школе? Честно отвечаю: лично мне 
немного. Произведения из школь-
ной программы как-то прошли 
мимо, оставив нечто совершенно 
абстрактное, сгустившееся в со-
знании некоторых до степени «Горье 
тумана». И это претензия никак не в 
адрес литературы, а исключительно  
в адрес подросткового сознания, 
ещё не ставшего для неё нужной 
почвой. 

Чтобы не умалять влияния клас-
сики, начну с цитаты: «Она сидит 
перед окном, пред ней открыт 
четвёртый том сентиментального 
романа: Любовь Элизы и Армана, 
иль переписка двух семей. Роман 
классической, старинный, отменно 
длинный, длинный, длинный, нра-
воучительный и чинный, без роман-
тических затей. Наталья Павловна 
сначала его внимательно читала, 
но скоро как-то развлеклась перед 
окном возникшей дракой козла с 
дворовою собакой и ею тихо за-
нялась». Примерно так выглядели 
мы при чтении классики. 

Ну не был никто из них нам 
понятным! Горькой микстурой, 
которую зачем-то необходимо 
глотать – вот чем для нас были 
похождения Онегина или тем бо-
лее рассуждения Базарова про 
«противоположные общие места» и 
«пустое нерусское слово прынцип»! 
Нас пичкали «Евгением Онеги-
ным» – а мы бежали после уроков 
литературы в школьную библиотеку 
за «Городом без памяти» и «Гай-
до» Кира Булычёва. Нас пытались 
заставить проникнуться образом 

«лишнего человека» Печорина – а 
нас в лермонтовском «Герое нашего 
времени» привлекали лишь боевые 
сцены! А Инсаров из «Накануне»? 
Да плевать, извините, мы хотели на 
то, что он олицетворяет собой обще-
ство, которое для борьбы с гнилой 
системой сформируется в лучшем 
случае завтра! 

Помню, бабушка постоянно тре-
бовала, чтобы я читал классику, а 
не беллетристику. Как-то на её во-
прос: «Что ты читаешь?» я ответил 
«Парижские тайны» и услышал в 
ответ: «Это не классика!». Пардон, 
но ведь Жан Вальжан из «Отвер-
женных» Гюго – это классика. А 
самое главное – этот герой был нам 
понятен. Будьте любезны, покажите 
мне в школьной программе такого 
персонажа, но нам из всех «Отвер-
женных» Гюго в школе предлагали 
одного Гавроша.

Так не стоит ли поискать тут? По-
чему бы не вспомнить, чем зачиты-
вались мы в подростковом возрасте 
и не включить в школьную про-
грамму, например, «Мексиканца» 
Джека Лондона? Помните, когда 
в конце рассказа Ривера избитый, 
но победивший, стоит в своём углу 
ринга, помня только об одном: вин-
товки принадлежат ему, революция 
будет продолжаться? Покажите мне 
в школьной программе повествова-
ние с таким зарядом.

А «Капитан Сорви-голова» Луи 
Буссенара? Да, наивный боевичок, 
но он рассказывает о правильных 
вещах: чести, дружбе, благород-
стве. А главное – этот персонаж 
подростку будет понятен. 

Жюль Верн задумывал свои 
произведения как справочники по 
истории и географии, «завёрнутые» 
в приключенческую обёртку имен-
но для подростковой аудитории. 
Каждое его произведение было 
настоящим полётом мечты. 

И почему, скажите мне, пожа-
луйста, не посвятить несколько уро-
ков «Трём мушкетёрам» и «Графу 
Монте-Кристо»? 

Или был такой румынский пи-
сатель Константин Кирицэ. Его 
в СССР хоть и любили, но пере-
водили как-то избирательно. А у 
него есть замечательная приклю-
ченческая серия про школьников 
в духе Индианы Джонса, со всеми 
вытекающими: древними тайнами, 
зашифрованными подсказками, 
пещерами, опасными поисками и 
прочим. Из всей серии на русский 
была переведена всего одна по-
весть, от чтения которой меня мог 
оторвать только подъёмный кран. 
Я заявляю совершенно офици-
ально: у наших авторов такой нет 
и не было!

А много ли школьников знают, 
что у Гончарова – автора тоскли-
вых, как очередь к стоматологу, 
повестей «Обыкновенная история», 
«Обломов» и «Обрыв», есть самый 
настоящий морской роман «Фрегат 
«Паллада»? Основанный, выра-
жаясь языком кино, на реальных 
событиях: Гончаров, мягкотелый 
салонный дворянин, вдруг от-
правляется на самом настоящем 
военном паруснике с экипажем в 
400 с лишним человек с русским 
посольством в Японию. Можете 
представить себе эмоции челове-
ка, не державшего в руках ничего 
тяжелее бокала с шампанским, в 
условиях плавания через полмира 
– со штормами и прочим?

Список можно продолжать до 
бесконечности. Может, конечно, я 
устарел и наивно полагаю, что это 
будет интересно нынешним школь-
никам, у которых в распоряжении 
интернет. Но попробовать стоит! 

Асхат МЕЧИЕВ

ВНУТРЕННИЙ МОНОЛОГ
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Судите о здоровье по тому, как радуетесь утру и весне

– Как проходит день работни-
ка ковидного госпиталя?

– Для меня, как для реанима-
толога, привыкшего к интенсивной 
работе, мало что изменилось. Раз-
ве что сейчас работа проходит бок 
о бок с инфекционистами. Костюм, 
конечно, вносил коррективы, но 
основные неудобства ощущались 
только первые несколько дежурств. 
Но нет ничего, к чему человек 
не смог бы адаптироваться. Тем 
более, если речь идёт о реальной 
защите от окружающей инфек-
ции. В любом случае главным 
объектом внимания и источником 
дискомфорта в те времена была 
непонятная болезнь. На её фоне 
все прочие непривычные факторы 
теряли значимость. Что касает-
ся непосредственно врачебной 
деятельности, то существенным 
шагом вперёд в плане диагностики 

и наблюдения состояния пациента 
в динамике является проведение 
УЗИ лёгких. В условиях, когда 
транспортировка тяжёлого паци-
ента до компьютерного томографа 
может привезти к ухудшению со-
стояния, проведение УЗИ лёгких у 
постели пациента является неоспо-
римым благом. В данный момент 
у меня есть возможность широко 
практиковать эту процедуру.

– Перед тем, как войти в
«красную зону», есть какие-то 
правила?

– Основное – обязательная
прогулка на свежем воздухе. Это 
помогает настроиться, собрать 
мысли воедино, наметить план 
лечения. Помимо этого, стараюсь 
не говорить о работе вне работы.

– Сейчас, по прошествии года,
остались ли люди, продолжаю-
щие не верить в коронавирус?

– Практически нет. Пандемия,
так или иначе, коснулась всех, 
если не напрямую, то через близ-
ких, достигнув такого масштаба, 
что не верить в коронавирус 
сегодня – это попросту отрицать 
очевидное. Скорее, уместней 
говорить о другой форме отри-
цания, когда заболевший отка-
зывается верить в то, что у него 
тот самый коварный и опасный 
COVID-19, который парализовал 
весь мир и привёл к такому коли-
честву смертей. Тем более, что 

наиболее широко озвученные 
симптомы – температура и поте-
ря обоняния – наблюдаются не у 
всех. Это только лишний раз по-
рождает в людях  иллюзию того, 
что «пронесло» и, как следствие 
– нежелание заняться лечением.

– Наверняка и помимо панде-
мии есть моменты из трудовой 
биографии, которые запомни-
лись?

– Боюсь, мне трудно выделить
какой-то один момент. Пожалуй, 
правильнее будет ответить так: 
все случаи, когда удалось помочь 
больному, сделав его здоровым, 
запоминаются как счастливые. 
Особенно, если больной был из 
категории крайне тяжёлых. К 
примеру, как раз из таких – один 
недавний случай, когда благопо-
лучно вылечилась женщина весь-
ма почтенного возраста из числа 
крайне тяжёлых, подключённых к 
аппарату ИВЛ. 

– Чем занимаетесь в свобод-
ное от дежурств время? 

– Отдыхаю. Стараюсь больше
времени проводить на свежем 
воздухе. Я был бы рад сказать, 
что занимаюсь только этим, но 
много свободного времени при-
ходится всё равно отдавать ра-

боте: постоянно появляются но-
вые материалы по коронавирусу, 
рекомендации по лечению. Со 
всем этим надо успеть опера-
тивно ознакомиться, поэтому 
много читаю, стараюсь смотреть 
видеоконференции в интернете. 
С приходом коронавируса их 
стало больше в разы. Ни одного 
заболевания не припомню, по 
которому за подобный период 
появилось бы столько данных, 
причём продолжают выходить 
всё новые. Между прозвучавшим 
на первых конференциях и тем, 
что говорят сегодня, – большая 
разница, поэтому надо всё время 
быть в курсе. 

– Какой совет вы можете дать
жителям республики?

– Хотел бы напомнить, что тот,
кто хочет быть здоровым, отчасти 
уже выздоравливает. Судите о 
своём здоровье по тому, как вы 
радуетесь утру и весне. В момент, 
когда твоему организму прихо-
дится бороться за своё здоровье, 
очень важна роль позитивного 
мышления. А мы со своей сторо-
ны сделаем всё возможное, что-
бы максимально помочь каждому 
пациенту.

Асхат МЕЧИЕВ

ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

Гуманисты и гуманоидыСовременный гуманизм на-
поминает чемодан с двойным 
дном, в котором хранится либе-
рально-атеистический хлам  ещё 
со времён Вольтера и Дидро. За-
глянешь в этот старый потёртый 
саквояж и понимаешь: никаким  
гуманизмом  здесь даже не 
пахнет. На самом деле гумани-
стические принципы оказались 
хитрым «маркетинговым ходом», 
пустышкой в яркой и красивой 
упаковке.  

В мире, где все продаётся и 
покупается, трудно поверить в 
бескорыстную заботу о челове-
ке. На самом деле пропаганда 
«гуманистических» идей  хорошо 
оплачивается и преследует строго 
определённые цели. Планомер-
ное разрушение системы образо-
вания и института семьи, реклама 
извращений и патологий, юве-
нальная юстиция, феминизм… 
Гуманисты наглядно показали, 
чего они стоят на самом деле. «По 
плодам их узнаете их» – истина на 
все времена.  

Согласно энциклопедиям сло-
во «гуманизм» трактуется двоя-
ко. Это могут быть гуманность 
и человечность как таковые или 
общественное течение, борю-
щееся за сомнительные идеалы.                                                                                                                
Устав Международного гуманис- 
тического и этического союза, 
например, даёт такое опре-
деление своей деятельности: 
«Гуманизм – демократическая, 
этическая жизненная позиция, 
утверждающая, что человече-
ские существа имеют право и 
обязанность определять смысл 
и форму своей жизни. Гуманизм 
призывает к построению более 
гуманного общества посред-
ством этики, основанной на 
человеческих и других естест- 
венных ценностях, в духе раз-
ума и свободного поиска, за 
счёт использования человече-

ФЕСТИВАЛЬ

«Спасибо
 за Победу!»

В этом году организаторы 
фестиваля решили привлечь 
зрителей к созданию уникальной 
видеолетописи войны, состоящей 
из ценнейших свидетельств: 
воспоминаний очевидцев того 
времени. Каждая семья в нашей 
стране хранит память о Великой 
Победе. Каждый рассказ, каж-
дое свидетельство очевидца тех 
событий имеют огромную исто-
рическую ценность для будущих 
поколений. Все видеозаписи 
участников будут доступны на 
сайте pobeda.tv, а избранные 
работы будут показаны в эфире 
телеканала «ПОБЕДА» к 9 мая.

– У нас с вами всё ещё есть
уникальная возможность вживую 
пообщаться с фронтовиками, тру-
жениками тыла, детьми войны. 
Нельзя упускать шанс зафик-
сировать их воспоминания. Это 
своего рода миссия, цель которой 
– передать нашим потомкам на-
родную память. Благо, современ-
ная доступная техника, камеры, 
фотоаппараты, любой смартфон 
с функцией видеозаписи, кото-
рый есть практически у каждого, 
позволяют нам не только самим 
услышать рассказ наших бабушек 
и дедушек, но и впоследствии 
показывать его своим детям, – от-
мечает генеральный директор АО 
«Первый канал. Всемирная сеть» 
Алексей Ефимов.

Ознакомиться с подробными 
правилами онлайн-фестиваля 
можно на сайте spasibo.pobeda.
tv. Там же размещена инструк-
ция, как записать своего героя на 
видео максимально качественно.

 В предварительном догово-
ре продавец указывает сумму в 
один миллион, но реально дом 
стоит 2 млн 800 тысяч рублей. В 
основном договоре тоже будет 
указана цена в один миллион 
рублей. Чем чреваты эти дей-
ствия?

Юрисконсульт Андрей Ско-
пинцев отмечает, что сделано 
это продавцом с целью ухода от 
оплаты налога на доходы физи-
ческих лиц. Покупатель вправе 

потребовать заключения с ним 
договора именно по этой цене, 
однако, как правило, стороны за-
ключают к подобным договорам 
купли-продажи дополнительное 
соглашение, в котором предус-
матривают, что, например, дом 
продаётся по цене один миллион 
рублей, но при этом покупатель 
компенсирует продавцу опреде-
лённую дополнительную сумму 
(скажем, 1 млн 800 тысяч) за 
неотделимые улучшения этого 

дома.  В этом случае покупатель 
страхует себя от возможных не-
приятных последствий, одним из 
которых может быть признание 
сделки недействительной по при-
чинам, которые не зависят ни от 
одной из сторон, и гарантирует, 
что в случае изъятия купленного 
имущества он получит от про-
давца не номинальную цену про-
данного дома в один миллион, а 
всю переданную по сделке сумму 
в 2 млн 800 тысяч рублей.

 Если покупатель приобрета-
ет строящийся дом, замечает 
юрисконсульт, то неотделимые 
улучшения проданы быть не 
могут, поскольку самого дома 
формально ещё не существует. В 
этом случае покупателю следует 
либо ограничить передаваемую  
продавцу сумму оговорённым в 
предварительном договоре один 
миллион рублей, либо отказаться 
от сделки. 

Ляна КЕШ

ских способностей. Гуманизм 
не теистичен и не принимает 
«сверхъестественное» видение 
реального мира».

Больше всего мне нравится 
выражение «человеческие суще-
ства», хотя это, конечно, мелочи.  
А теперь давайте зададимся 
вопросом: «Каким образом мы 
должны «определять смысл и 
форму своей жизни»? С точки зре-
ния гуманистов бога нет, а значит, 
нет и нравственных ориентиров. 
В таком случае на основе какой 
«этики» и каких «ценностей» они 
собираются строить свой «дивный 
новый мир»? 

В романе «Мастер и Маргари-
та» Воланд спрашивает Берлиоза 
и Бездомного: 

« – …Ежели бога нет, то… кто же 
управляет жизнью человеческой 
и всем вообще распорядком на 
земле?

– Сам человек и управляет, –
поспешил сердито ответить Без-
домный на этот, признаться, не 
очень ясный вопрос.

– Виноват… для того, чтобы
управлять, нужно, как-никак, 
иметь точный план на некоторый, 
хоть сколько-нибудь приличный 
срок. Позвольте же вас спросить, 
как же может управлять человек, 
если он не только лишён возмож-
ности составить какой-нибудь 
план хотя бы на смехотворно 
короткий срок, ну, лет, скажем, 
в тысячу, но не может ручаться 

даже за свой собственный за-
втрашний день?..». 

Продвигая свои утопические 
идеи, «борцы за счастье челове-
чества» забывают самое главное. 
Человек не ангел, и его не стоит 
идеализировать. Дайте ему свобо-
ду от морали, и он превратится в 
разнузданное животное. В романе 
Уильяма Голдинга «Повелитель 
мух» эта метаморфоза показана 
очень убедительно. Очутившись 
на необитаемом острове, англий-
ские школьники быстро отказыва-
ются от ценностей цивилизации и 
теряют человеческий облик. Сна-
чала они совершают ритуальные 
танцы над убитой свиньёй, а по-
том начинают охотиться на своих 
товарищей. 

«Повелитель мух» – это голова 
той самой свиньи, насаженная 
подростками на кол. Примеча-
тельно, что древние евреи так на-
зывали Вельзевула. Кто это такой, 
думаю, объяснять не нужно.  

Дьявол – самый главный и 
самый первый «гуманист». Он 
любит прикидываться добрым 
волшебником. Это очень тонко 
подметил всё тот же Михаил 
Булгаков. Помните эпизод с по-
хмельным Стёпой Лиходеевым? 
Воланд угощает его ледяной вод-
кой и горячим обедом, ведёт с ним 
задушевные разговоры, а  потом 
вышвыривает из Москвы в одних 
подштанниках. 

«Гуманизм» – это ужин из 

дорогого ресторана перед му-
чительной казнью на электриче-
ском стуле или элитная сигара, 
выкуренная на глазах расстрель-
ной команды. В детстве я слышал 
байку про то, как отпетые уголов-
ники кололи на груди портреты 
Ленина и Сталина. Это якобы 
спасало их от высшей меры. 
Палач не решался стрелять в 
изображения вождей, и смерт-
ную казнь заменяли тюремным 
сроком. На самом деле всё было 
гораздо банальнее и проще. Кон-
воир стрелял в затылок и делал 
это неожиданно. Тоже своего 
рода «гуманизм». 

Современный гуманизм – тот 
ещё мутант, напоминающий гума-
ноида. По сути, это закамуфлиро-
ванное богоборчество, и о челове-
ке в этом контексте никто, разуме-
ется, не думает. Иногда гуманисты 
проявляют показное сострадание, 
но оно строго регламентировано 
правилами «рукопожатности» и 
политкорректности. Распоясав-
шиеся чернокожие преступники 
и обнаглевшие мигранты из Азии 
его «достойны», а Муаммар Кад-
дафи нет. Вы, наверное, помните, 
как вела себя Хиллари Клинтон,  
посмотрев видеозапись его убий-
ства? По-моему, нормальная жен-
щина такое смотреть не будет. А 
если даже и посмотрит, не станет 
хлопать в ладоши и хохотать как 
ненормальная. 

Эдуард БИТИРОВ  
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ИНФРАСТРУКТУРА

В Министерстве труда уточнили кри-
терии нуждаемости и разработали ряд 
новых правил. Если раньше бедными 
считались все семьи с официальным 
доходом ниже прожиточного миниму-
ма, то теперь будет учитываться ещё 
имущество семьи, движимое и недви-
жимое: от домов до моторных лодок. 

Кто попадает под новые критерии 
нуждаемости? Остаётся в силе прави-
ло, что пособие назначается семьям с 
доходом ниже прожиточного минимума 
на человека. В то же время появляет-
ся важная деталь: у взрослых членов 
семьи должен быть хоть какой-то «бе-
лый» доход. Это может быть зарплата, 
выплаты по договору, авторский гоно-
рар, доход от предпринимательской 
деятельности, стипендии или пенсии. 
Если ничего из этого нет, то про посо-
бие можно забыть.

 Есть уважительные причины, чтобы 
претендовать на пособие не работая: к 
ним относится уход за ребёнком до трёх 
лет (а если нет второго родителя, то и 
старше)  или инвалидом, учёба в очной 
форме, срочная служба (и три месяца по-
сле неё), пребывание в местах лишения 
свободы (и три месяца после освобожде-
ния), продолжительное лечение (более 
трёх месяцев) и безработица, но только 
при регистрации в центре занятости и 
не дольше полугода. Также может не ра-
ботать один из родителей в многодетной 
семье, посвящая себя уходу за детьми. 

 Нуждающейся не признают семью 
с накоплением  на банковском счёте, 
если годовой доход от процентов по 
вкладу выше одного прожиточного 
минимума. Прежде наличие недвижи-
мости никак не влияло на возможность 
получать пособие, а теперь её будут 
оценивать вместе с доходами. 

Если у семьи доходы ниже прожи-
точного минимума, но есть несколько 
квартир или домов, то будут учитывать 
метраж: не больше 24 квадратных 
метров на человека в квартире и не 
больше 40 – в доме. 

Исключение – если имущество было 
получено в качестве соцподдержки. 

Если квартира или дом в единствен-
ном числе, то на их площадь внимания 
не обращают. Земельные участки 
тоже учитываются: право на получе-
ние пособия имеют семьи, у которых 
в собственности не больше 25 соток. 
Исключение – если земля получена в 
рамках соцподдержки или это «даль-
невосточный гектар». 

Также в собственности может быть 
одно нежилое помещение, одна дача и 
один гараж или два для многодетных и 
родителей ребёнка-инвалида. 

Пособие могут назначить семье, 
в которой есть не больше одного ав-
томобиля, одного мотоцикла, одной 
единицы самоходной техники (трактор, 
комбайн и т.д.) и одного маломерного 
судна. Трактор и лодку учитывают пока 
они новые, техника старше пяти лет 
уже не считается. То есть, если есть 
новый трактор и старый, на пособие 
все ещё можно претендовать. По ко-
личеству автомобилей и мотоциклов 
исключение делают для многодетных 
и семьи с ребёнком-инвалидом – по-
собие назначат даже если в семье два 
транспортных средства.  

Ляна КЕШ

Детские
пособия
вырастут

– 

Обследуют «гарантийные» автодороги

Региональные дороги, на-
ходящиеся на гарантийном 
обслуживании после ремонта, 
в том числе после работ по 
нацпроекту «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги», обследуются на по-
стоянной основе.  

– В этом году запланирована 
проверка более ста шестиде-
сяти километров таких дорог 
– это 17 объектов 2019 года и 
22 объекта 2020 года, – рас-
сказал начальник отдела конт-
роля качества департамента 
дорожного хозяйства Мин-
транса КБР Джамал Улаков. 
– Проверочные мероприятия 
включают в себя контроль 
качества конструктивных эле-
ментов автомобильной дороги 
и в целом работ, выполненных 
подрядной организацией. На 
различные конструктивные 
элементы дороги установлены 
определённые гарантийные 
сроки. Например, гарантия на 
верхний слой в среднем четы-
ре года, а на горизонтальную 
дорожную разметку из термо-
пластика – один год. 

Качество работ на гаран-
тийных объектах проверяют 
представители департамента 
дорожного хозяйства Мин-
транса республики и Управ-
дора КБР. В проверках уча-
ствуют также общественники 
и журналисты.

– На восстановление дорог, 
как и на любую другую работу 
и услугу, предусмотрены га-
рантийные обязательства, их 
несёт организация, которая 
выполняла строительные и 
монтажные работы, – пояснил 
заместитель начальника отде-
ла строительства, реконструк-
ции и ремонта автомобильных 
дорог Управдора КБР Тимур 
Гогуноков. –  После заверше-
ния строительно-монтажных 
работ на автомобильной до-
роге обязательно выдаётся 
гарантийный паспорт, в кото-
ром отражены характеристики 
объекта, вводимого в эксплуа-
тацию, и гарантийные сроки на 
выполненные работы. 

– В процессе эксплуатации 
автомобильных дорог и при 
возникновении дефектов до-

рожного устройства в гарантий-
ном случае подрядная органи-
зация, выполнявшая работы, 
должна за свой счёт устранить 
эти дефекты в сроки, указан-
ные в гарантийных паспортах, 
– отметил главный специалист 
отдела содержания автомо-
бильных дорог и искусственных 
сооружений Управления до-
рожного хозяйства КБР Эльдар 
Тхакахов.  – Бывает, что погода 
не позволяет выполнить те или 
иные виды работ, тогда сроки 
переносятся до возникновения 
благоприятных условий.  

Качество работ на участ-
ке дороги «Нальчик – Лес-
охотхозяйство» было признано 
удовлетворительным. Такая же 
инспекционная проверка сос-
тоялась и в прошлом году, тогда 

серьёзных замечаний комиссия 
не выявила. 

В 2021 году планируется при-
вести в нормативное состояние 
21 участок региональных дорог. 
Работы в рамках реализации 
национального проекта «Безо-
пасные и качественные авто-
мобильные дороги» пройдут на 
дорогах в селениях Старый Че-
рек, Псыкод, Ново-Ивановское, 
Нартан, Верхняя Жемтала, 
Зольское, Залукодес, Дженал, 
Каменномостское, Кёнделен, 
Плановское, Яникой, Исламей, 
Котляреская, Заюково, Куба, 
Приречное, Камлюково и на 
участках региональных дорог, 
проходящих вне населённых 
пунктов.

Вероника ВАСИНА.
Фото автора

В Хабазе построят мост вместо аварийного

ТИМЧЕНКО Владимир Ильич
6 февраля на 68-м году по-

сле кратковременной болезни 
ушёл из жизни Владимир Ильич 
Тимченко.

Владимир Ильич родился 20 ав-
густа 1953 года в с. Куба Баксанского 
района КБР. Успешно окончил Ка-
бардино-Балкарский государствен-
ный университет им. Х.М. Бербекова 
по специальности «агрономия».

После окончания КБГУ в 1979 г. 
как молодой специалист Министер-
ством сельского хозяйства КБР и 
производственным управлением хле-
бопродуктов направлен на работу в 
должности агронома на Нальчикское 
хлебоприёмное предприятие.

За 41 год работы в отрасли хле-
бопродуктов с 1979 г. по 2020 год 
Тимченко В.И. занимал разные от-
ветственные должности.

Работал с 1994 г. в должности 
первого заместителя производ-
ственного объединения «Каббалк-
хлебопродукт».

Руководство республики в 2000 г. 
поручило Тимченко В.И. возгла-
вить отрасль хлебопродуктов в 
должности генерального директора  
АО «Каббалкхлебопродукт».

Владимир Ильич постоянно ока-
зывал содействие хлебоприёмным 

предприятиям в эффективном 
осуществлении их деятельности по 
призванию, реализации стоящих 
задач, сохранив коллективы специ-
алистов, увеличив рабочие места.

Внёс личный вклад в проведение 
акционирования отрасли хлебо-
продуктов, сохранив целостность, 
принадлежность районных хлебо-
приёмных предприятий, добился 
стабильности работы предприятий, 
показал себя как высококвалифи-
цированный специалист с высокой 
ответственностью и профессиона-
лизмом.

На всех участках работы Тимчен-
ко В.И. отдавал свои силы, знание 
и опыт работы сохранению и раз-
витию отрасли хлебопродуктов в 
республике.

За достигнутые показатели в 
работе Тимченко В.И. отмечен мно-
гими ведомственными наградами, 
а также руководством республики 
награждён Почётной грамотой Ка-
бардино-Балкарии.

Владимир Ильич с удивительной 
добротой и уважением относился к 
родителям и единственной сестре 
Валентине, к коллегам и друзьям.

Особое отношение у него было 
к родственникам, родственные 

связи не терял, наоборот, укреплял 
и приумножал, был уважаем, авто-
ритетен.

Несмотря на занятость Тимчен-
ко В.И. всегда находил время для 
семьи и своих детей. Многолетний 
счастливый брак с Валентиной Со-
рокиной, которая работала также 
всю жизнь в отрасли хлебопродуктов 
до ухода на пенсию в должности на-
чальника лаборатории. Валентина 
Георгиевна пользовалась автори-
тетом в трудовом коллективе. Две 
дочери Владимира и Валентины 
– Татьяна и Наталья – получили 
высшее образование в Москве, 
живут и работают в столице. Двумя 
внуками-дошкольниками Георгием и 
Русланом В. Тимченко восхищался, 
любил больше жизни.

Уверен в том, что дочери, зять 
Заур и внуки будут строить свою 
жизнь на примере замечательного 
отца и деда, которого уже, к сожа-
лению, нет рядом.

Владимир Ильич имел при-
родный дар понимать людей и 
помогать им, никогда не отказывал 
своим землякам, а также коллегам 
и друзьям, обратившимся к нему за 
помощью. Всегда входил в положе-
ние тех, кто оказался в сложной жиз-

 В ходе строительно-монтажных работ здесь планируется 
разобрать существующие опоры и пролётное строение, устро-
ить береговые опоры, пролётное строение и мостовое полотно, 
откосные крылья, дорожную одежду, примыкания, сопряже-
ния моста с насыпью подходов, регуляционные сооружения и  
обустроить дорогу.

Завершить весь комплекс работ и сдать объект в эксплуатацию 
планируется до конца текущего года, сообщает пресс-служба Ми-
нистерства транспорта и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

Проливные дожди спровоцировали возникновение чрезвы-
чайной ситуации на территории Зольского района республики – 
поднялся уровень рек и грунтовых вод. Это послужило причиной 
разрушения опор, устоев, пролётного строения и подходов моста 
через реку Малка на подъезде к кладбищу в селении Хабаз.

ненной ситуации. Его достоинство и 
человеческие качества восхищают: 
кристальная честность, верность, 
благородство, ум, интеллигентность.
Настоящий верный друг, достойный 
сын, прекрасный отец.

Высококвалифицированный спе-
циалист отрасли хлебопродуктов 
ценил бескорыстную мужскую брат-
скую дружбу, обычаи и традиции 
народа Кабардино-Балкарии.

Светлая память об одном из до-
стойных сыновей рода Тимченко, 
человеке чести, высокого долга, 
чутком, отзывчивом брате навсегда 
останется в наших сердцах.

Друзья 
и родственники
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НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

-

Молодёжь против наркотиков
В главной библиотеке КБР 

прошло информационно-про-
филактическое мероприятие 
в рамках акции «Сообщи, где 
торгуют смертью», первый этап 
которой ежегодно проходит в 
республике в марте. Библиотека 
не умеет лечить наркотическую 
зависимость, но зато она имеет 
большую информационную базу, 
определённый опыт массовой и 
индивидуальной работы по про-
ведению профилактических, пре-
дупреждающих, образовательных 
мероприятий.

Актуальный разговор о пагуб-
ном влиянии наркотиков на мо-
лодёжь состоялся между студен-
тами гуманитарно-технического 
колледжа КБГУ и специалистами 
центра  общественного здоровья 
и медицинской профилактики 
МЗ КБР, центра профилактики 
и борьбы со СПИДом, много-
функционального медцентра, 
Министерства просвещения, на-
уки и по делам молодёжи и волон-
тёрами-медиками. Многих бед 
молодые люди могут избежать, 
если у них будет сформирована 
стойкая психологическая уста-
новка на здоровый, а не на само-
разрушающий образ жизни. Зав. 
центром общественного здоровья 
А. Лобжанидзе, врач-специалист 
по медицинской профилактике 

кушка», «Брестская крепость», 
«Сталинград», «Битва за Сева-
стополь».

Трагическим событиям в жиз-
ни балкарского народа был посвя-
щён исторический час «Помнить 
о прошлом во имя будущего». 
События марта 1944 г. ярко пред-
ставили книги выставки «Не под-
лежит забвению», а видеопре-
зентация «Живёт народ, судьбой 
не побеждённый» рассказала о 
силе духа целого народа, о воз-
вращении на родную землю, о 
возрождении самобытной культу-
ры и языка балкарцев, несмотря 
на все тяготы и невзгоды.

Мероприятие публичного цент-
ра правовой информации «Уго-
ловный кодекс о наркотиках» 
вернуло студентов к теме акции 
«Сообщи, где торгуют смертью». 
Провести беседу со студентами 
библиотека пригласила старшего 
уполномоченного управления по 
контролю за оборотом наркотиков 
МВД по КБР И. Давыдову и кура-
тора СКФО Российского союза 
боевых искусств А. Ковалёву.

Ведущие напомнили студентам 
о «телефоне доверия», возмож-
ности получения в библиотеке 
бесплатных юридических консуль-
таций и работе анонимного ка-
бинета медицинского психолога.

Светлана ШАВАЕВА

А. Пачев, зав. поликлиникой  
А. Шомахов, представитель 
МФМЦ Р. Каров проинформи-
ровали студентов о причинах, 
формах и последствиях употреб-
ления наркотических веществ. 
Библиотека предложила участни-
кам встречи книги и периодиче-
ские издания, информационные 
материалы – памятки государ-
ственных медицинских, социаль-
ных учреждений, молодёжных и 
общественных организаций. Ор-

ганизатором встречи выступил 
медицинский отдел ГНБ.

Затем студенты колледжа по-
сетили ряд других отделов обслу-
живания библиотеки. В отделе 
городского абонемента они стали 
участниками обсуждения книги 
Е. Мурашовой «Экзамен для 
подростков», это игра-тренажёр. 
Мероприятие прошло в форме 
ответов на вопросы-истории, 
которые задавали библиотекари. 
Отдел технической литературы 

подготовил мероприятие «Оте-
чества великие умы», посвя-
щённое Году науки и технологий 
в России. Демонстрировались 
видеофильмы, посвящённые 
технологиям, изменившим мир. 
Отдел искусств пригласил гостей 
на тематический киноальманах 
«Войной опалённый экран». Ин-
терактивное обозрение открыло 
студентам ряд лучших кинолент 
отечественного кинематографа 
постсоветского периода: «Ку-

-
-

Добровольчество в КБР развивается

Ресурсный центр совсем 
недавно отметил трёхлетие. За 
этот сравнительно небольшой 
период реализовано немало 
масштабных и значимых для 
республики проектов.

– Это серьёзный шаг для 
развития добровольчества, – 
отметил заместитель министра 
просвещения, науки и по делам 
молодёжи КБР Ачемез Мокаев. 
– Вы все знаете, что сейчас соз-
даны филиалы ресурсного цен-
тра на базе муниципалитетов. 
Мы надеемся, что они активно 
функционируют, и будем прово-
дить в ближайшее время анализ 
их эффективности. 

Сейчас развитие доброволь-
чества стало одним из показа-
телей эффективности деятель-
ности субъектов Российской 
Федерации. Наша с вами рабо-
та становится на передовую со-
циального развития республики. 

Заместитель министра также 
подчеркнул, что сфера добро-
вольчества с каждым годом 
становится всё более попу-
лярной. Растёт и социальная 
поддержка этого направления. 
Уже существует система добав-
ления дополнительных баллов 
для поступающих в высшие и 
средние учебные заведения, 
прорабатывается вопрос предо-

ставления волонтёрам льгот-
ного проезда в общественном 
транспорте.

Директор многофункцио-
нального молодёжного центра 
КБР Саида Жанимова вырази-
ла надежду на то, что работа 
съезда окажется плодотворной 
и интересной.

За активную работу в сфере 
развития волонтёрства в нашей 
республике руководители фили-
алов и объединений получили 
благодарственные письма Ми-
нистерства просвещения, науки 
и по делам молодёжи КБР.

Руководитель Ресурсного 
центра развития волонтёрства 
(добровольчества) КБР расска-
зал, что один из самых часто 
задаваемых вопросов связан с 
порталом «Добро.ру». Сейчас 
на федеральном уровне при-

нято решение об изменениях, 
связанных с сайтом. 

Проведена презентация фе-
деральных добровольческих 
программ и проектов, подведе-
ны итоги деятельности центра 
и волонтёрских объединений 
в 2020 году. Обсуждались во-
просы развития волонтёрства в 
2021–2022 годах.

С участниками съезда пооб-
щалась директор Всекавказского 
тренингового центра Екатерина 
Борисевич. Она провела несколь-
ко тренингов на командообразо-
вание, а также организационно-
деловую игру. 

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото

 автора

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru  ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      42-69-96 

С наступлением весны у вла-
дельцев приусадебных участков 
появляется проблема – в поли-
вочный сезон нужно платить до-
полнительно за полив каждого 
квадратного метра поливочных 
площадей.

Размер платы за коммуналь-
ную услугу, предоставленную 
потребителю при использова-
нии земельного участка, рас-
считывается в соответствии с 
Жилищным Кодексом РФ, по-
становлением Правительства 
РФ от 23.05.2006 г. №306 «Об 
утверждении Правил установле-

ния и определения нормативов 
потребления коммунальных 
услуг», правилами предостав-
ления коммунальных услуг 
гражданам, утверждёнными 
постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 
06.05.2011 г. №354, исходя из 
нормативов потребления ком-
мунальной услуги с учётом фак-
тической величины показателя 
(площади земельного участка 
по направлению использования 
коммунальной услуги).

В соответствии с ч. 5 ст. 13 Фе-
дерального закона от 23.11.2009 г. 

№261-ФЗ «Об энергосбереже-
нии…» до 1 июля 2012 года соб-
ственники жилых домов обязаны 
были обеспечить оснащение 
домов приборами учёта.

Если вода на полив огорода 
используется из домовладения, 
оборудованного счётчиком, то 
оплата рассчитывается только 
по показаниям счётчика.

Для потребителей, у которых 
в жилом доме нет счётчика 
холодной воды или которые 
используют воду от места под-
ключения к водопроводу, минуя 
счётчик, нормативы потребле-

ния воды для полива земель-
ных участков применяются на 
основании приказа Государ-
ственного комитета по тарифам 
и жилищному надзору КБР  
№10 от 20.06.2014 г. по ставке 
0,180 м3 на 1 м2. земельного 
участка в месяц.

Данный норматив применя-
ется в период с 15 апреля по  
15 сентября. Взимание платы за 
полив не зависит от погодных 
условий. Указанная плата взима-
ется только с тех потребителей, 
у которых не установлены счёт-
чики потребления воды.

Во избежание недоразуме-
ний и корректного расчёта платы 
за полив абонентам необходимо 
представить правоустанавлива-
ющие документы на земельные 
участки и строения, располо-
женные на них.

При отсутствии земельного 
участка специально созданная 
комиссия при МУП «Водоканал» 
рассмотрит заявления граждан 
о снятии начисления за полив.

За справками можно обра-
щаться  по телефону 42-32-52 в 
рабочие дни с 8 до 17 часов по 
адресу: г. Нальчик, ул. Пачева, 36. 

  
Уважаемые пассажиры!

    С 29.03.2021 г. повышается стоимость проезда на следующих 
маршрутах: №№ 2А, 5, 6, 13, 13А, 25, 26.
     Дневной тариф составит 25 рублей. 
     Вечерний тариф с 20 часов – 30 рублей. 

Утерянный аттестат А №176363 на имя Ульбашевой  Сумгалиты Борисовны об окончании МОУ 
«Средняя школа №16 г. Нальчика» считать недействительным.

Вниманию граждан, проживающих в индивидуальных жилых домах
и домах малоэтажной застройки с прилегающими к ним земельными участками! 

 Министерство культуры Кабардино-Балкарской Республики выражает глубокое со-
болезнование директору Государственного национального музея Кабардино-Балкар-
ской Республики НАКОВУ Феликсу Руслановичу в связи с кончиной отца НАКОВА  
Руслана Алиевича.

Администрация ООО «Ралли-Спорт»

Утерянное свидетельство №332400820009 на имя Батырова Астемира Фоадовича об оконча-
нии ГКПОУ «Кабардино-Балкарский автомобильно-дорожный колледж» считать недействительным.


